

## « Au service de la mission, laïcs et prêtres en dialogue »

Depuis longtemps déjà, les aumôniers de secteur se retrouvent un an après une Rencontre nationale. C'est la SNAS : session nationale des aumôniers de secteur. Une longue tradition qui les a conduits de Vichy à Bordeaux et où ils se donnent rendez-vous les 2, 3 et 4 septembre 2003.

**L**e titre de la session (titre de cet article) ne pouvait laisser indifférent le rédacteur en chef de *Repères*. Ces pages viennent présenter la session des aumôniers à tous les membres du mouvement. Elles veulent servir le dialogue entre nous, laïcs et prêtres, aumôniers de secteur et responsables.

### Dialoguer

Le dialogue, ce n'est pas nouveau dans la longue histoire du mouvement. Nous aurions beaucoup à dire

sur ce que la JOC et l'ACO ont transformé dans la relation des prêtres avec les laïcs. Prêtres et laïcs assis à la même table du partage de la vie et de l'action ouvrière, de la révision de vie, de l'Évangile et de la célébration. Prêtres au service de la pleine responsabilité missionnaire du laïc.

Histoire d'un heureux compagnonnage fondé sur une passion commune pour l'annonce de la Bonne Nouvelle aux travailleurs.

**Nombreux sont ceux et celles qui pourraient en témoigner...**

## Partenaires pour la mission

C'est dans la fidélité à cette histoire qu'une des cinq résolutions de la rencontre nationale de Toulouse en 1998 s'intitulait : « Rapports des ministres ordonnés aux laïcs responsables de leur mouvement ». Cette résolution voulait encourager la pleine responsabilité des laïcs. Elle prenait en compte aussi la situation de l'aumônerie : prêtres moins nombreux, moins disponibles... La place de chacun devenait l'affaire de tous !

Le Conseil national a engagé une recherche sur le partenariat laïcs-prêtres. Cette réflexion du mouvement a préparé la rencontre nationale des responsables diocésains de juin 2000. Le titre de la rencontre, « Faire mouvement », et le document proposé, « Partenaires pour la mission », marquent une étape déterminante dans l'histoire des laïcs et des prêtres en ACO.

Des laïcs, notamment les responsables d'équipes, découvrent de manière nouvelle la mission qu'ils tiennent de leur baptême et de l'appel du mouvement. Les aumôniers, dépassant les limites de l'équipe qu'ils accompagnent, sont invités à devenir « prêtres au service du mouvement », appelés à faire vivre pleinement la dimension apostolique de l'ACO.

Xavier Dubreil, théologien, a accompagné cette recherche. Il a très justement souligné le lien qui unit la manière dont l'ACO pense sa mission et le « partenariat » qui qualifie la relation des laïcs et des prêtres : *« Je trouve que là, on a une extrême cohérence qui nous invite à vivre l'Eglise et la mission de l'Eglise sous forme de dialogue. Ce n'est pas neutre parce que ce dont l'Eglise doit témoigner c'est précisément d'un*

### Une expérience...

Comme bien d'autres, une équipe a bénéficié pendant de longues années de la présence fraternelle de l'aumônier. Cet aumônier a été appelé à d'autres responsabilités. Soutenue par le comité de secteur, l'équipe a pris conscience qu'il fallait inventer un autre type de présence du prêtre.

La fête des 50 ans se préparait par le développement des initiatives de partages. L'équipe s'y est engagée. Depuis, elle propose deux rencontres élargies dans l'année. Elle a demandé qu'un prêtre participe à ces partages et aussi à une révision de vie et une célébration en fin d'année.

La place des uns et des autres a changé. Les membres de cette équipe ont une conscience plus vive de leur mission et se découvrent capables de la vivre. Le prêtre est sollicité en priorité pour signifier l'ouverture par le partage et la célébration. C'est chacun qui appelle l'autre à découvrir sa juste place : une place jamais figée, mais toujours ajustée par le dialogue au service de la mission.

Cette expérience ne se veut pas un modèle. Elle suggère simplement que dans le livre de la longue histoire des prêtres et des laïcs en ACO, une page se tourne. Mais la reliure du livre faite de l'implication de tant d'aumôniers et de laïcs responsables est solide. Des pages inédites d'un partenariat toujours renouvelé s'écrivent encore !



- Laïcs, que diriez-vous de l'importance de la place d'un prêtre avec vous dans cette démarche missionnaire ?
- Prêtre, que dis-tu de la place des laïcs ?
- Quel partenariat avez-vous vécu ?

*mystère de dialogue qu'on appelle l'Alliance, ce dialogue que Dieu lui-même veut nouer avec l'humanité. De ce dialogue, l'Eglise doit être témoin dans sa propre vie, tout comme un mouvement qui doit aussi en être témoin dans sa manière de fonctionner et dans son rapport avec autrui que lui-même ».*

Cette mission « sous le mode du dialogue » a été confirmée à la Rencontre nationale de Lille. Les trois résolutions rendent les laïcs, les prêtres, tous les acteurs du mouvement « partenaires » pour qu'elles se vivent.

## La SNAS, un événement pour le mouvement

Il n'est donc pas possible que la SNAS de Bordeaux ne soit que les joyeux retrouvailles des aumôniers de secteur. Elle est un événement pour tout le mouvement. Elle a été préparée avec les aumôniers de la Commission Nationale de l'Aumônerie. Le Secrétariat et le Conseil national ont été associés. Les responsables qui viendront ne se contenteront pas de regarder travailler les aumôniers : partenariat oblige !

La SNAS cru 2003 - ce sera son originalité - veut continuer de cultiver le goût du dialogue entre les prêtres et

les laïcs sur leur mission commune et sur la place de chacun. Ce dialogue se fera de plusieurs manières.

## La préparation de la session

Chaque aumônier de secteur est appelé à présenter une initiative missionnaire (un partage, un relais, une déclaration, un forum jeunes, un projet de développement...) dans laquelle il a été engagé avec les laïcs. Il raconte comment cette initiative est née et la place des différents acteurs qui ont permis qu'elle se vive.

C'est la première partie de sa préparation. Il est ensuite invité à prendre le temps de reparler de cette initiative avec les laïcs qui l'ont vécue. Un dialogue qui doit permettre aux uns et aux autres de dire ce que cette expérience leur a fait vivre.

## Le dialogue laïcs-prêtres. L'essayer, c'est l'adopter

Cette proposition qui est faite aux participants de la SNAS ne leur est pas réservée.

Chacun peut la faire sienne. Le mouvement invite les prêtres à dire aux laïcs ce que l'ACO leur fait vivre. Les laïcs sont appelés à dire pourquoi ils tiennent à ce que des prêtres soient

engagés avec eux. Qu'est-ce qu'ils attendent de leur présence ? Ces questions se posent d'avantage quand des changements ou des fins de mandats d'aumôniers sont à gérer.

Quand il y avait un aumônier par équipe, et un aumônier avec chaque comité de secteur et chaque comité diocésain, on s'interrogeait peu sur leur place. Quand les prêtres sont moins nombreux, le dialogue devient une nécessité pour chercher ensemble comment s'organiser différemment, comment inventer un autre partage des responsabilités...

Quand laïcs et prêtres choisissent d'entrer en dialogue, ils n'ont pas comme seul souci d'organiser mieux le mouvement. Leur dialogue est un échange où chacun s'ouvre à la parole de l'autre. C'est la parole qui permet à chaque partenaire de découvrir son identité.

## Huit chantiers du mouvement

Huit forums ont été retenus parce qu'ils représentent autant de chantiers ouverts par l'ACO. Pour chacun d'eux, une expérience sera présentée. Le mouvement fera le point de sa recherche. Le débat qui suivra permettra de dégager quelques points de repères pour avancer.

### Deux forums sont liés à la résolution sur le développement.

#### Les quartiers populaires :

⚡ Qu'est-ce qui permet la proposition de l'ACO aux habitants de ces quartiers ?

#### Les nouvelles équipes et leur lien avec le mouvement :

⚡ Comment les attentes des « nouveaux » bousculent le mouvement ?  
⚡ Qu'est-ce qui permet à ces nouvelles équipes de découvrir et de vivre le projet de l'ACO ?

### Un forum partira de la résolution sur les partages de foi :

⚡ Qu'est-ce qui favorise un réel partage de foi ?

### Cinq forums concernent

#### la résolution : « Faire mouvement ».

Ils prendront en compte les nouveaux acteurs de la vie du mouvement et aussi ce qui évolue dans la responsabilité des aumôniers :

- ⚡ les diacres,
- ⚡ les accompagnateurs de nouvelles équipes,
- ⚡ les permanents locaux,
- ⚡ les nouvelles manières d'être responsables dans le mouvement.
- ⚡ Un jeune aumônier diocésain et un « plus ancien » diront l'un et l'autre la place que prend l'ACO dans l'ensemble de leur tâches.

Ce travail de recherche sera rendu au mouvement pour alimenter son désir d'ouvrir des perspectives d'avenir.

## Une table ronde

Un autre temps fort de recherche commune se vivra sous la forme d'une table ronde. Elle réunira des membres du secrétariat national, un théologien, un évêque.

En débat avec l'assemblée, ils évoqueront l'histoire de la démarche de partenariat et de dialogue laïcs-prêtres dans le mouvement. Ils en souligneront les enjeux pour l'avenir du mouvement.

Comme les délégués après Lille 2002, les aumôniers de secteur reviendront de Bordeaux heureux de partager leurs découvertes et leurs « résolutions ».

Que leur souhaiter de mieux !

Gérard Vandevyver